

Zeitschrift:	Bulletin généalogique vaudois
Herausgeber:	Cercle vaudois de généalogie
Band:	18 (2005)
Artikel:	Note sur l'ascendance d'Elisabeth Naegeli, femme de David de Rovéréaz, de Bex
Autor:	Le Comte, Guy
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-1085222

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 03.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Note sur l'ascendance d'Elisabeth Naegeli, femme de David de Rovéréaz, de Bex

La famille Naegeli est anciennement connue à Bex. Rudolf, seigneur de Münsingen, fut gouverneur d'Aigle en 1499 et profita de sa préfecture pour acquérir quelques biens dans la région. Le 19 février 1500, par exemple, Pierre de Prez, de Bex, fils de feu Guillaume lui vend ses droits d'alpage en la montagne de Jauernaz, l'acte fut passé en la maison que Rodolphe possédait déjà à Bex³⁷. Membre du Petit Conseil de Berne, Rudolf fit une brillante carrière diplomatique et militaire qui s'acheva le 27 avril 1522 sur le champ de bataille de la Bicoque, où il fut tué. Il avait épousé Élisabeth Sumer d'Aarau. Leur fils Hans Franz, l'un des grands personnages de l'histoire de la Suisse au XVI^e siècle, né à Aigle vers 1497, était déjà lors de la mort de son père l'un des capitaines bernois les plus en vue. Il avait commandé en 1521 une expédition bernoise en Italie. Il fut ensuite chef du contingent bernois pendant la guerre de Musso et lors de la guerre de Kappel en 1531, mais c'est en tant que commandant en chef de l'armée bernoise lors de la guerre contre la Savoie en 1536 qu'il connut son plus grand succès. Il conquit alors le Pays de Vaud et libéra Genève de l'emprise savoyarde. Sa carrière politique fut aussi très brillante, Hans Franz, membre du Grand Conseil en 1522, entra sept ans plus tard au Conseil Étroit et devint chancelier en 1533. Il fut avoyer de Berne de 1540 à 1568. Il mourut à Berne le 9 janvier 1579. Hans Franz avait été marié deux fois. Il avait épousé en premières noces en 1524 Ursula Stokar, de Schaffhouse et en secondes Rosina Wytténbach. Il avait eu de ses deux épouses de nombreux enfants dont beaucoup prédecédèrent³⁸. L'un de ses petits-fils, prénommé comme lui Hans Franz, s'établit à Bex où une de ses filles Élisabeth laissa une descendance. C'est l'ascendance de cette Élisabeth que nous allons brièvement critiquer ici. Elle était fille d'un Hans Franz, tout le monde est d'accord là-dessus, mais duquel,

³⁷ ACV PP 668/1

³⁸ Et notamment ses fils Burkardt, mort de la peste en 1574, dont nous aurons à reparler et Hanz Franz II, mort lui aussi de la peste en 1577.

Hans Franz III, fils de Burckard, ou Hans Franz IV, fils d'Hans Franz II?

Selon Johann Rudolf Gruner, suivi par Charles Philippe Dumont et tous les généalogistes vaudois, Élisabeth, baptisée en 1607, est fille d'un Hans Franz, pas autrement identifié, et de Anna Clara de Hünenberg³⁹, et soeur d'un autre Hans Franz, baptisé le 27 juillet 1600 et marié à une date inconnue à Claudine Vuillod, d'Ollon⁴⁰; son grand-père est Hans Franz II, mari de Jeanne d'Erlach. Michael Stettler, le grand spécialiste des familles bernoises d'ancien régime, prend le contre-pied de Gruner et la donne pour une fille d'Hans Franz III et de sa seconde femme Claudine Vuillod⁴¹, Hans Franz III étant fils de Burckard et d'Elisabeth Wunderlich. Comment trancher entre Gruner et Stettler ? En recourant aux documents, bien sûr. Le problème est cependant moins simple qu'il n'y paraît. Les registres paroissiaux bernois sont anciens mais médiocres. Les actes de baptême indiquent le prénom des nouveau-nés et de leur père et les noms des parrains et marraines, ceux de mariage passent systématiquement sous silence les noms des parents des époux. Il est donc difficile de reconstituer les familles, pour peu qu'elles comprennent quelques homonymes, ce qui est justement le cas chez les Naegeli. J'ajouterais que les enfants des baillis naissaient souvent sur les lieux d'activité de leur père et qu'ils n'ont de loin pas tous été inscrits, au XVI^e siècle dans les registres bernois.

Les documents vaudois, heureusement, nous renseignent sur la parenté d'Elisabeth qui épousa vers 1627 David de Rovéréaz, fils de Nicod et de Françoise de Duyn. Élisabeth traite avec son mari le 8 avril 1636,

³⁹ Johann Rudolf GRUNER, *Genealogien der Burgerlichen regimentsfähigen Geschlechter der Stadt Bern*, Band Nägeli, Nöttinger, Ott, Pretelli, Rodt, Ritter, von Rüthi, Rychener, Burgerbibliothek Bern, MSS.h.h. VIII.10 p. 18.

⁴⁰ *Ibidem*, p.20

⁴¹ Michael STETTLER, *Genealogien bürgerlichen Geschlechter der Stadt Bern*, vol. III, qui assure la filiation suivante : Hans Franz I, père de Burkhardt, né vers 1520 mort de peste en 1574, ... Il épouse en 1556 Elisabeth Merveilleux, il en eut, entre autres, Hans Franz (III), né en 1564, mort 1616, der Bürgen 1599, épouse en 1593 Klara de Hunnenberg, fille de Jacob et d'Ursula Naegeli. 2) vers 1600 Claudine Vuillod, d'Ollon.

elle est assistée de son beau-frère Hans Franz de Vateville⁴². Parmi les biens qui font l'objet du convenant et qu'elle tient comme héritière de son père il y des censes, rième Ollon, procédés de noble Louise de Rovéréaz. Ces biens sont parvenus aux Naegeli par le mariage de Jean François Naegeli avec Claudine Vuillod, fille de Vincent, châtelain d'Ollon et de Marguerite de Rovéréaz. Stettler pourrait donc bien avoir raison !

Le père d'Elisabeth s'est bien, comme il l'affirme, marié deux fois. Il épouse le 11 juin 1593 Anna Clara de Hünenberg qui lui donnera plusieurs enfants : Burckhard, baptisé en 1594, Rosina baptisée en 1599, future femme d'Hans Franz von Wattenwyl, Hans Franz baptisé en 1597, mort très jeune, et peut-être Hans Rudolf baptisé en 1599. Anna Clara de Hünenberg survit peu de temps à la naissance de ce dernier. Le veuf convole rapidement en secondes noces avec Claudine Vuillod, qui donne coup sur coup le jour à deux garçons qui porteront les prénoms de leurs grands-pères Naegeli et Vuillod, Hans Franz, né en 1600 et Vincent en 1601, suivi d'un Beat Ludwig baptisé en 1604 et de notre Élisabeth qui clôt la série en 1607.

La généalogie de Gruner comporte donc bien des imprécisions. Il fait notamment de Claudine Vuillod la belle-soeur de sa propre fille. Le convenant vaudois confirme en tous points la généalogie Stettler, mais faut-il le suivre ce dernier quand il attribue à Burckard plutôt qu'à Hans Franz II la paternité du mari de Clara Anna de Hünenberg et de Claudine Vuillod ?

⁴² A. MILLIOUD, *Histoire de Bex*, T. Documents p. 288. 8.4.1636 Convention entre noble dame Elisabeth Naegeli, fille de feu Hanns Frantz Naegeli, bourgeois de Berne, femme de noble David de Rovéréaz, donzel de Bex, lieutenant gouvernal des Quatre Mandements d'Aigle. Elle remet à son mari, moyennant 5000 florins les biens qu'elle a eu comme héritière de son père, en fiefs, censes, rième Ollon, procédés de noble Louise de Rovéréaz... Elle est autorisée de son beau-frère Hanns Frantz de Vatteville, bailli de Gessenay. Au décès de son mari la somme lui sera rendue, pour revenir après son décès à elle à ses enfants mâles ou, à leur défaut, aux autres. Quand aux 12 doubles d'or qu'elle a reçu pour ses vins, elle en disposera à son bon plaisir. Fait au Glarey, en la maison dudit noble de Rovéréaz. ...

J'avoue n'en rien savoir car, à ma connaissance, Stettler n'a jamais dit pourquoi il avait choisi d'identifier l'Hans Franz, père d'Elisabeth au fils de Burckard, né en 1564, plutôt qu'à celui d'Hans Franz II, né vers 1568⁴³. Certes le fils aîné de cet Hans Franz s'appelle Burkard⁴⁴, mais sa fille aînée porte le prénom de la mère d'Hans Franz II, Rosina. En 1593 les deux Hans Franz sont en âge de se marier, l'un a 29 ans, l'autre probablement 25 ans. Au fond, je ne me suis décidé à suivre Stettler que parce que je savais que la généalogie de Gruner était imprécise. Je me suis même pris à douter de l'existence d'un Hans Franz, fils de Jeanne d'Erlach, puisque personne n'a retrouvé son baptême. La lecture de l'analyse suivante, publiée par Millioud m'amena cependant à m'interroger⁴⁵ à nouveau:

1634, janvier 26 (ancien calendrier), février 5 (nouveau calendrier). - Jaques Quartry vidonde de Massonger et Daviaz, jadis châtelain de St-Maurice, fait donation à n. David de Rouverea, seigneur du "Chastel" de Bex, son cousin, de certaines places et vieilles masures qui furent des nobles de la Porte, situées sur le roc dudit "Château" de Bex, dès les anciennes murailles qui environnaient ledit Château; se limitant entre la forêt et râpe du donateur acquise de Decrestel (Decrestellis) et la forêt d'honorables G. Vuilliod, châtelain d'Ollon, et Claudine sa soeur, veuve de J. Fr. Naiguelly, le jeune, à orient; la planche et pré dudit n. de Rovéréaz à occident, la place de son château à bise, sa vigne de la Croix à vent. Ce en récompense des services, courtoisies et amitiés qui lui a faits le donataire. - Notaire P. Mottet. - Signé et apostillé par Nicolas Quarteri, fils du donateur malade.

Le mari de Claudine Vuillod était, avant sa mort, surnommé le jeune. Pourquoi ? La réponse est évidente : pour le distinguer d'un autre Jean François plus âgé. Ceci posé il ne reste plus qu'à identifier ce Jean François l'aîné. Rappelons que les dénominations l'aîné, le jeune peuvent servir à distinguer :

⁴³ Ses parents Hanz Franz Naegeli et Jeanne d'Erlach se marient le 4 mars 1566 et sa soeur Ursula est baptisée le 3 janvier 1567.

⁴⁴ Comme, remarquons le, le premier ancêtre connu de la famille.

⁴⁵ A. MILLIOUD, *Documents pour servir à l'histoire de Bex.* p.227

- a) un père de son fils portant le même prénom (plus rarement un petit-fils de son grand-père)
- b) deux frères portant le même prénom
- c) deux cousins
- d) deux homonymes.

Écartons la dernière hypothèse et examinons ce qu'il en fut dans la famille Naegeli. Hans Franz I avait un fils nommé Hans Franz, (c'est notre Hans Franz II) dont il aurait été parfois utile de le distinguer dès 1566, date du mariage du fils avec Jeanne d'Erlach⁴⁶. Si entre 1566 et 1577 date du décès d'Hans Franz II, on rencontre un Hans Franz l'Aîné, il s'agit du conquérant du Pays de Vaud, son fils étant le jeune. A la mort du fils, le vieil avoyer avait deux petits fils orphelins et homonymes, Hans Franz III, fils de Burkard, était âgé de 13 ans et son cousin Hans Franz IV fils d'Hans Franz II d'environ 11 ans. Il n'était pas nécessaire de les pourvoir d'un surnom pour ne pas les confondre avec leur grand père, par contre, avec le temps, il fut peut-être utile de les distinguer l'un de l'autre. L'ainé serait alors Hans Franz III, fils de Burkard, né en 1564 et le jeune Hans Franz IV fils d'Hans Franz II, né vers 1568.

Il n'est peut-être même pas besoin d'avoir recours à ce raisonnement pour identifier le grand-père d'Elisabeth. Bex est loin de Berne, les notaires vaudois ne connaissaient sans doute pas parfaitement la généalogie des Naegeli, mais il savait sûrement que, comme possesseur des biens de la famille à Bex, un Jean François Neguely le jeune avait succédé à son père Jean François l'Aîné.

⁴⁶ Fille de Petermann et d'Anne de Diesbach, Jeanne d'Erlach, si j'en crois, Hans Ulrich von ERLACH, dans *800 Jahre Berner von Erlach, die Geschichte einer Familie*, Benteli Verlag Bern, 1989, aurait épousé en 1566 Burkhard Naegeli, (1544-1577), fils d'Hans Franz, avoyer de Berne. Jeanne se remarie en 1583 avec Simon Hetzel von Lindenach. Après avoir vérifié sur la copie du mariage à la Bürgbibliothek, revu Sinner, Gruner et Stettler, je crois pouvoir affirmer que l'époux de Jeanne d'Erlach s'appelait bien Hans Franz. L'auteur attribue d'ailleurs à Burkard les dates de naissance, de mariage et de décès d'Hans Franz II. L'avoyer eut bien un fils nommé Burkard, né en 1520 et mort en 1574, père, entre autres d'Hans Franz III... Je conclus donc à un lapsus de M. d'Erlach.

Les documents vaudois permettent donc, en l'état actuel du dossier, de corriger les erreurs manifestes de Gruner mais aussi de rectifier l'attribution de Stettler. Élisabeth, femme de David de Rovéréaz était fille d'Hans Franz IV Naegeli et de Claudine Vuillod, petite-fille d'Hans Franz II et de Jeanne d'Erlach, arrière-petite-fille du conquérant du Pays de Vaud et de Rosina Wytttenbach.

Guy Le Comte